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Am 16. Januar 2025 fand die alljährliche Präsi-
dentenkonferenz in Luzern statt. 
Prof. Rodrigo Rodriguez, Oberaufsicht SchKG 
beim BJ, berichtete über die Tätigkeit der Ober-
aufsicht. Im Rahmen der Umsetzung der Emp-
fehlungen der Eidg. Finanzkontrolle ist die Auf-
sichtstätigkeit intensiviert worden. Die Berichte 
der kantonalen Aufsichtsbehörden werden sys-
tematisch ausgewertet. Hinzu kommen direkte 
Inspektionen und Visitationen einzelner Kantone 
und Ämter, aus denen konkrete Empfehlungen 
resultiert haben. Mit der Weisung Nr. 10 zur Sta-
tistik, die mit dem BfS abgesprochen ist, werde 
versucht, die Statistik namentlich der Konkurs-
ämter aussagekräftiger zu machen. Zwei lau-
fende Gesetzgebungsprojekte haben aus Sicht 
des Referenten das Potential zu einer nachhal-
tigen Veränderung des Betreibungswesens: 
Das Parlament prüft die Einführung eines 
schweizweiten Betreibungsauszugs, und der 
Bundesrat hat die Botschaft für ein Sanierungs-
verfahren für Privatpersonen verabschiedet. Die 
Betreibungs- und Konkursämter sieht er in ei-
nem «Vertrauenshoch der Politik». 
Es folgten zwei Inputreferate zu Themen, die an-
schliessend in Form eines «World Cafés» von 
den Teilnehmern diskutiert wurden. 
Matthias Häuptli referierte über die Indexierung 
des Grundbetrags des betreibungsrechtli-
chen Existenzminimums, der letztmals im Jahr 
2009 an die Teuerung angepasst worden ist. 
Der Zentralvorstand überprüft die Option einer 
Übernahme des AHV-Mischindexes analog zu 
den Empfehlungen der SKOS. Damit würden die 
Grundbeträge alle 2 Jahre der Lohn- und Teue-
rungsentwicklung angepasst. 
In der Diskussion stiess der Vorschlag vor allem 
seitens der Deutschschweizer Kantone auf 
grossmehrheitliche Zustimmung, während die 
Vertreter der Westschweiz und des Tessins kei-
nen Anpassungsbedarf sahen und einen hohen 
Aufwand in der Umsetzung befürchteten. Zu re-
den gab vor allem die Frage, ob laufende Lohn-
pfändungen bei einer Anpassung des Grundbe-
trags von Amtes wegen revidiert werden müs-
sen; die Praxis dazu war bei früheren Anpassun-
gen uneinheitlich. 
Bogdan Todic blickte auf die Entwicklung der Fi-
nanzen der Konferenz in den letzten Jahren 

La conférence annuelle des présidents a eu lieu 
le 16 janvier 2025 à Lucerne. 
Le professeur Rodrigo Rodriguez, chargé de la 
haute surveillance LP à l'OFJ, a rendu compte 
de l'activité de la haute surveillance. Dans le 
cadre de la mise en œuvre des recommanda-
tions du Contrôle fédéral des finances, l'activité 
de surveillance a été intensifiée. Les rapports 
des autorités cantonales de surveillance sont 
évalués systématiquement. A cela s'ajoutent 
des inspections directes et des visites de cer-
tains cantons et offices, qui ont débouché sur 
des recommandations concrètes. La directive n° 
10 relative à la statistique, qui a été convenue 
avec l'OFS, vise à rendre la statistique des of-
fices des faillites plus pertinente. De l'avis de 
notre intervenant, deux projets législatifs en 
cours ont le potentiel de modifier durablement la 
pratique des poursuites : le Parlement envisage 
d'introduire un extrait du registre des poursuites 
à l'échelle nationale et le Conseil fédéral a 
adopté le Message relatif à une procédure 
d'assainissement pour les personnes privées. Il 
estime que les offices des poursuites et des fail-
lites bénéficient d'un « pic de confiance de la 
part de la politique ». 
Deux exposés ont suivi sur des thèmes qui ont 
ensuite été discutés par les participants sous la 
forme d'un « World Café ». 
Matthias Häuptli a fait un exposé sur l'indexa-
tion du montant de base du minimum vital 
selon le droit des poursuites, qui a été adapté 
pour la dernière fois au renchérissement en 
2009. Le comité central examine l'option d'une 
reprise de l'indice mixte AVS par analogie aux 
recommandations de la CSIAS. Les montants 
de base seraient ainsi adaptés tous les deux ans 
à l'évolution des salaires et du renchérissement. 
Lors de la discussion, la proposition a été majo-
ritairement approuvée, surtout par les cantons 
alémaniques, tandis que les représentants de la 
Suisse romande et du Tessin ne voyaient pas la 
nécessité d'une adaptation et craignaient une 
charge de travail élevée pour la mise en œuvre. 
La question de savoir si les saisies de salaire en 
cours devaient être révisées d'office en cas 
d'adaptation du montant de base a suscité des 
discussions ; la pratique en la matière n'avait 
pas été uniforme lors des adaptations précé-
dentes. 
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zurück. Die Schule und die Weiterbildungen wa-
ren stark von der Covid-19-Pandemie betroffen, 
was zu starken Schwankungen des Eigenkapi-
tals geführt hat. Die Blätter für Schuldbetreibung 
und Konkurs seien defizitär und werden durch 
den Gewinn aus dem Bildungswesen finanziert, 
auch die Aufwendungen für das Vereinswesen 
können nicht mit den Mitgliederbeiträgen ge-
deckt werden. 
In der Diskussion über die Erwartungen an die 
Konferenz zeigte sich eine unterschiedliche 
Wahrnehmung auf beiden Seiten der Sprach-
grenze. Während die welschen Kantone sich in 
fachlichen Angelegenheiten und in der Ausbil-
dung und Vorbereitung auf die eidgenössische 
Berufsprüfung weitgehend selber organisieren, 
wünschen sich die Vertretungen der Deutsch-
schweiz mehr und schnellere Informationen zu 
aktuellen Entwicklungen, einen stärkeren Pra-
xisbezug der Weiterbildungsveranstaltungen 
und konkrete Handlungsempfehlungen seitens 
der Konferenz. 
Ein drittes «World Café» befasste sich mit dem 
Format der Jahresversammlung der Konfe-
renz. Es kam zum Ausdruck, dass die kantona-
len Organisationskomitees vermehrter Unter-
stützung durch den Zentralvorstand bedürfen. 
Rémy Kammermann, Vorstandsmitglied des 
Dachverbandes «Schuldenberatung Schweiz», 
referierte zum Thema Schuldensanierung und 
Restschuldbefreiung. Die Verbandsmitglieder 
betreuen jährlich 6’000 neue Fälle. In Relation 
zu den ca. 500'000 verschuldeten Personen in 
der Schweiz seien das sehr wenige. Noch selte-
ner sind die rund 600 Schuldensanierungen pro 
Jahr. Das SchKG sei aktuell überhaupt nicht auf 
die Sanierung von Privatpersonen ausgerichtet. 
Das Nachlassverfahren sei praktisch nur für 
Schuldner zugänglich, die eine Finanzierung 
aus dem Umfeld erhalten. Die Schuldenbera-
tungsstellen machen davon wenig Gebrauch, 
weil es lang und kompliziert ist. Der Privatkon-
kurs wiederum verschaffe dem Schuldner nur 
eine Verschnaufpause und sei aufgrund der 
Rechtsprechung des Bundesgerichts stark ein-
geschränkt. Das Projekt eines neuen Verfah-
rens zur Restschuldbefreiung habe darum brei-
ten Rückhalt. Zentral sei aus Sicht der Schul-
denberatung die Voraussetzung, dass der 
Schuldner ein ausgeglichenes laufendes Budget 
hat; es sei das erste Mal, dass dieses Thema in 
der Gesetzgebung erscheint. Wichtig sei so-
dann, dass die Verfahrenskosten bei Bedarf 
vom Staat übernommen werden und die Kan-
tone verpflichtet werden, die Schuldenberatung 
zu finanzieren, denn ohne Beratung sei oft keine 

Bogdan Todic est revenu sur l'évolution des fi-
nances de la conférence au cours des der-
nières années. L'école et les formations conti-
nues ont été fortement touchées par la pandé-
mie de Covid-19, ce qui a entraîné de fortes fluc-
tuations des fonds propres. Les bulletins des 
poursuites et faillites seraient déficitaires et fi-
nancés par le bénéfice de la formation, les dé-
penses pour les activités associatives ne peu-
vent pas non plus être couvertes par les cotisa-
tions des membres. 
La discussion sur les attentes vis-à-vis de la 
conférence a révélé une perception différente 
des deux côtés de la frontière linguistique. Alors 
que les cantons romands s'organisent eux-
mêmes largement en ce qui concerne les ques-
tions professionnelles, la formation et la prépa-
ration à l'examen fédéral, les représentants de 
la Suisse alémanique souhaitent recevoir plus 
d'informations et plus rapidement sur les déve-
loppements actuels, un meilleur lien avec la pra-
tique dans les formations continues et des re-
commandations d'action concrètes de la part de 
la conférence. 
Un troisième « World Café » s'est penché sur le 
format de l'assemblée annuelle de la confé-
rence. Il a été constaté que les comités d'orga-
nisation cantonaux ont besoin d'un soutien ac-
cru de la part du comité central. 
Rémy Kammermann, membre du comité de 
l'association faîtière « Dettes Conseils Suisse », 
a donné une présentation sur le thème de 
l'assainissement des dettes et de la libéra-
tion du solde des dettes. Les membres de 
l'association s'occupent de 6'000 nouveaux cas 
par an. Par rapport aux quelque 500'000 per-
sonnes endettées en Suisse, c'est très peu. Les 
quelque 600 assainissements de dettes par an 
sont encore plus rares. La LP n'est actuellement 
pas du tout conçue pour l'assainissement des 
personnes privées. La procédure concordataire 
ne serait pratiquement accessible qu'aux débi-
teurs qui bénéficient d'un financement de leur 
entourage. Les centres de conseil en matière 
d'endettement y font peu recours, car elle est 
longue et compliquée. Quant à la faillite privée, 
elle ne donne qu'un moment de répit au débiteur 
et est très limitée en raison de la jurisprudence 
du Tribunal fédéral. Le projet d'une nouvelle pro-
cédure de libération du solde des dettes bénéfi-
cie donc d'un large soutien. Du point de vue du 
conseil en matière d'endettement, la condition 
centrale est que le débiteur ait un budget cou-
rant équilibré ; c'est la première fois que ce 
thème apparaît dans la législation. Il est égale-
ment important que les frais de procédure soient 
pris en charge par l'Etat si nécessaire et que les 
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Sanierung möglich. 
Bogdan Todic stellte als Präsident der Fin-
dungskommission die Kandidaturen für das 
Präsidium der Konferenz vor. Beide erfüllten 
die Anforderungen in allen Teilen. Die Findungs-
kommission äusserte selber keine Präferenz. Im 
Anschluss hatten Cornelia Löhri und Thomas 
Winkler Gelegenheit, sich selber den Anwesen-
den zu präsentieren. 
Ursula Luginbühl (Post CH AG) berichtete 
schliesslich zu Aktuellem aus der Post-Welt 
und stellte das Angebot «Drucken und Verpa-
cken» der Post vor. Betreibungsurkunden wer-
den in einem besonders geschützten Bereich in 
Bern produziert. Die übermittelten Daten werden 
gleichentags verarbeitet. Der Prozess läuft über 
eine Erweiterung der Fachapplikation, die vom 
Softwarepartner des Kunden eingerichtet wer-
den muss. 
Die nächste Präsidentenkonferenz findet am 
15. Januar 2026 in Luzern statt. 

cantons soient obligés de financer le travail de 
conseil en matière d'endettement, car sans con-
seil, aucun assainissement n'est souvent pos-
sible. 
Bogdan Todic, en tant que président de la com-
mission de sélection, a présenté les candida-
tures à la présidence de la conférence. Les 
deux candidats ont rempli toutes les conditions 
requises. La commission de sélection n'a pas 
exprimé de préférence. Cornelia Löhri et Tho-
mas Winkler ont ensuite eu l'occasion de se pré-
senter eux-mêmes aux participants. 
Enfin, Ursula Luginbühl (Poste CH SA) a évoqué 
l'actualité du monde postal et a présenté 
l'offre « Imprimer et emballer » de la Poste. Les 
actes de poursuite sont produits dans une zone 
particulièrement protégée à Berne. Les données 
transmises sont traitées le jour même. Le pro-
cessus se déroule via une extension de l'appli-
cation métier, qui doit être mise en place par le 
partenaire de logiciel du client. 
La prochaine conférence des présidents aura 
lieu le 15 janvier 2026 à Lucerne. 
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